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支教教师王建煜：
引导孩子们在“天空之城”仰望星空 ■记者 徐红燕 通讯员 顾训旵

“下沙江滨地铁站C口与公交
首末站之间没有连接通道，我们需
要跨越C口绿化，再前往公交车候
车大厅进行换乘，或进入商业体，
这样绕行费时又费力。”“江滨地铁
站出入口接驳量大，非机动车道划
设空间不足，非机动车乱停乱放现
象严重，占用绿化带情况多见。”不
少市民面对下沙江滨地铁站的出
行难题，很是苦恼。

为解决群众的出行难题，提高
出行便捷度和满意度，今年以来，
区交通运输局治堵办针对江滨地
铁站出口的“痛点”，积极推动公
交、轨道、慢行“三网融合”治理工
作，改善轨道站点周边交通出行环
境。近日，江滨地铁站三网融合项
目全部完工。

区交通运输局治堵办通过前期
实地勘察，针对下沙江滨地铁站站
点的“难点”“痛点”，不断优化方
案。从原方案中C出入口南侧隔离
带开口硬化，移动3个机动车停车位
并调整停车栅栏位置，优化为C出

入口南侧隔离带开口硬化3米宽，停
车位标线重新漆画，共设置9个公安
专用车位（与现状停车位数量一
致）。改造完成后，进一步拓展了步
行空间，提升了步行便携性。

针对江滨地铁站C口非机动
车数量较大，停车位过少，停车环
境差，无障碍设施不连续等问题，
区交通运输局治堵办在改造中，将
对C出入口北侧人行道树池带进
行硬化，乔木保留，调整为单个树
池，施划约87个非机动车停车位；
南侧绿化硬化为非机动车停车场，
绿化内现状乔木部分保留。与此
同时做好停车场与周边的隔离，新
增约126个非机动车停车位以及
出租车、接送车临时停车点，对地
铁C出入口周边范围内的人行道
面板（含盲道）进行了重新铺设，以

“硬实力”改造，真正实现“三网融
合”绿色交通出行。

如今，改造完成的下沙江滨地
铁站已经焕然一新，不仅公交、轨
道、慢行“三网融合”治理工作取得
较好成效，轨道站点周边交通出行
环境也有了质的提升。

江滨地铁站“三网融合”
打造绿色交通出行“新名片”

■记者 徐红燕 通讯员 蔚方成

近日，杭州消防救援支队钱塘
大队前进消防站正式投入执勤。
消防站建筑面积4800平方米，现
有20人，其中指挥员2人、聘任制
队员18人，站内共有党员3名，有
MAN水罐消防车和16米举高喷
射车两辆执勤车辆，配备防护、侦
检、水域、破拆、防化、灭火、抢险等
7大类50余种器材。

前进消防站投入执勤后，辖区
面积约为82平方公里，辖区西以苏
绍高速为界，紧邻江东消防救援站；
南以江东大道为界，紧邻临江消防
救援站；东北均以钱塘江为界，和嘉
兴海宁隔江而望。据了解，前进消
防站主要承担整个前进街道、前进

工业园区和临江街道东庄村、萧东
村，以及围垦七工段至十七工段
（外）工段的应急救援工作，救援类
型涉及农村居民房、小区住房、大跨
度大空间厂房的火灾救援，高速等
地救援以及水域救援等，极大扩大
城区火灾防控系覆盖面，为杭州市
建设提供强有力的安全保障。

“前进站所辖辖区是杭州的东
北角，这块土地更是一片红色的围
垦地，作为第一批入驻的指战员，
我们会以相当的责任感和使命感，
守好东北大门，继承红色血脉，不
忘初心、牢记使命，努力打造人民
满意的消防队伍，并以新消防站入
驻为契机，坚决做好消防安保工
作，为人民安居乐业保驾护航。”前
进消防站教导员万峰表示。

杭州消防救援支队钱塘大队前进消防站
正式投用


■记者 钱圆

2021年的初夏，新湾小学教师王建煜主动
申请到四川甘孜州理塘县支教，成为了一名支
教教师。

“这里风景真的很美，来时路上我拍的照片
都要把手机内存占满了。”从康定到雅江再到理
塘，沿途都是广袤的草原、高山湖泊、雪山溪流，
风光壮阔奇美，在“天空之城”，王建煜开始了一
学期的支教之路。

今年我区“牵手”甘孜州理塘县，开启全方
位协作，前后派出8位骨干教师赴四川甘孜州开
展教育帮扶工作。根据当地教育局安排，王建
煜被分配到理塘县第四完全小学，“学校统一开
了科学课，可由于学校没有科学老师，孩子们还
没有上过相关课程。”作为全校唯一一个科学专
职教师，王建煜肩负起了六年级七个毕业班的
科学教学任务。

王建煜决定去理塘之前，并不知道自己
“高反”那么严重。“到这里的第一周，我们几个
老师先在宾馆里适应，第一天晚上我的心跳
都在100次以上（正常人的心跳一般是60到
100次），整个人很难受。”因为理塘地处青藏
高原，平均海拔4000米以上，氧气含量仅为平
原地区的60%左右。不要说跑跳，就连爬楼梯、
大声讲课都会让王建煜呼吸困难。

工作、生活的困难并没有让王建煜退缩，而
是激发出他的斗志，让他以更大的热情投身到
教育事业中。

如何让理塘的孩子们喜欢自己的课如何让理塘的孩子们喜欢自己的课？？课堂课堂
教学又如何开展教学又如何开展？？有有2020多年教学经验的王建多年教学经验的王建
煜通过一次开学测试煜通过一次开学测试，，对所教班级学生的基础对所教班级学生的基础
有了基本的了解有了基本的了解，，在日常的授课中在日常的授课中，，渐渐找到了渐渐找到了
孩子们学习方面的薄弱点孩子们学习方面的薄弱点，，并有针对性地制订并有针对性地制订
教学计划教学计划。。为开阔藏族孩子的视野为开阔藏族孩子的视野，，培养孩子培养孩子
们的想象力和创造力们的想象力和创造力，，王老师还组建了天文社王老师还组建了天文社
团团，，自费购买了一架天文望远镜自费购买了一架天文望远镜，，利用课余时间利用课余时间
带领孩子学习理论知识带领孩子学习理论知识、、开展实践观测活动开展实践观测活动。。

““四完小是一所全寄宿制小学四完小是一所全寄宿制小学，，晚自习后晚自习后，，每周每周
我会在学校组织两次观测活动我会在学校组织两次观测活动，，其他年级的孩其他年级的孩
子也会好奇的凑上来子也会好奇的凑上来。。””

支教支教，，是一种磨炼是一种磨炼，，一种奉献一种奉献，，也是一分收也是一分收

获获。。身在异乡身在异乡，，王建煜也偶尔思念自己的亲人王建煜也偶尔思念自己的亲人，，
偶尔孤独偶尔孤独感油然而生感油然而生，然而孩子们的懂事和感然而孩子们的懂事和感
恩却深深温暖着他恩却深深温暖着他。。““中秋节那天中秋节那天，，我带的一个我带的一个
班的学生每个人折了一只千纸鹤送给我班的学生每个人折了一只千纸鹤送给我，，还写还写
了祝福的话了祝福的话，，特别感动特别感动。。””

王建煜告诉记者王建煜告诉记者，，现在学校的硬件设施不现在学校的硬件设施不
差差，，最薄弱的就是师资力量最薄弱的就是师资力量，，尤其是科学方面尤其是科学方面
的的。。在四完小有多位支教老师在四完小有多位支教老师，，但是老师的流但是老师的流
动性比较强动性比较强，，1212月底就将踏上归途的他打算继月底就将踏上归途的他打算继
续申请留在四完小支教续申请留在四完小支教。。

““我至少要把毕业班的我至少要把毕业班的
学生带到毕学生带到毕
业业。。””

■文/许莉莎 陆锋

楼道灯昏暗，“比临议事”议一议；老小区电梯要不要加装，“比临议事”议一议；电动车停放无序存隐

患，“比临议事”议一议……聚焦重点议“大事”、聚焦热点议“难事”、聚焦民生议“小事”，临江街道临江佳

苑社区以佳苑小区为试点，探索建立“比临议事”协商机制，积极探索社区治理。

临江街道临江佳苑社区：“比临议事”议出邻里和谐

“比临议事”在老旧小区加装电梯
改造过程中，效果显著。加梯宣传发
动初期，社区入户走访中收集到居民
对“加梯费用如何合理分摊”的问题，
随后，社区启动“比临议事”协商机制，
召集两委班子、党员代表、居民代表、
业委会进行协商，协商过程中，主要就

“3层以上分摊”和“2层以上分摊”这两
种方式上展开了激烈的争论。

同时进行着的还有组织居民代
表，前往周边乡镇已建成且投入使用
的小区居民楼幢进行实地考察、参
观。最终通过表决，达成一致意见，3
层以上业主分担费用，并按 10%、
20%、30%，40%进行分摊，并形成会
议纪要，各专班组在入户工作中按此
操作执行。社区检察联络站对议事全
过程进行了监督评审。

有序的流程、有效的解决，加梯工
作过程中实施“比临议事”协商机制赢
得了小区居民的大力支持。截至目
前，小区共签约电梯41部，已安装完成
10部、进场施工20部。

在办好“加梯民生大事”的同时，
“比临议事”还结合“我为群众办实事”
积极解决各类“民生微实事”。其中，
有不少居民提出晾晒问题。佳苑小区

作为一个老小区，楼间距较窄，阳台面
积普遍较小，晾晒衣物难，一到晴天，
不少楼幢就会出现各类“花式”晾晒，
广场上、绿化上、健身器材上……小区
的公共区域成了“晒场”，这不仅影响小
区容貌，还存在安全隐患。还有老年人
提出楼道灯昏暗问题，给他们的出行造
成了很大的不便，同时也存在安全隐
患。社区分别以此为议题，召集两委班
子成员、业委会、物业公司、党员代表、
居民代表进行讨论，提出建议。晾晒的
问题，代表们通过走现场、听意见、想策
略，定方案，最终在不影响小区居民活
动、方便大家晾晒的情况下，选取了10
处采光较好的空地设置为“公共晾晒
区”，并安装了“共享晾衣架”，解决了晾
晒难的“微实事”。楼道灯昏暗的问题，
因小区建造年代久远，原来用的都是卤
素灯泡，要解决昏暗的问题，必须更换
灯泡。经过物业公司对小区内的所有
楼道的灯进行情况排摸汇总，然后由社
区向街道反映情况，最终街道相关部门
同意并安排了施工单位对小区的159
个单元的1700多个楼道灯全部进行了
更换，更换成LED灯，同时还更换成了
感应开关，获得了小区居民群众的高度
赞誉。

临江街道临江佳苑社区位于杭州最
东面，紧邻杭州湾出海口，是杭州第一缕
阳光升起的地方。道路宽阔，高楼矗立，
6平方公里的区域，生机盎然。

这两年，在历经基础设施改提升、
环境综合整治等措施之后，社区居民的
生活条件大为改善。但小区大大小小
的矛盾，依旧不少。尤其随着外来人口
增多、社区人口结构调整，依靠什么维
系有效的治理秩序，更是成为了一道全
新命题。

“今天我们议事的主题是：老旧小区
电梯加装过程中的突出问题，请大家放
开了讲……”这是今年10月比临议事厅
在小区加装电梯即将动工建设时的一次
记录。社区党总支书记韩燕告诉记者，

凡事预则立，不预则废。他们遵照“大家
事大家议”的理念，为“比临议事”协商机
制制定了“五步工作法”。通过收集问
题、确定议题、协商议事、议题实施、监督
评审这“五步议事”程序，一个个解决加
装电梯里的“烦心事”。

施工导致单元门口绿化破坏，施工
方敲掉了单元楼门头，楼道口的灯不亮
了……大家你一言我一语，其中，居民代
表王大伯格外积极，退休的他在这两年
搬进佳苑小区，由于热心小区大小事，乐
于助人，邻里关系和睦，社区邀请他作为

“比临议事”的协商代表，为诸多小区居
民“发言”。

“我们的协商代表不是乱选或者抽号
的，都有‘特别’标准。”韩燕调侃道，议事会

根据“议题”确定协商代表，代表可以是街道
相关部门、社区两委班子、党员代表、居民代
表、人大代表、单位代表、业委会、物业公司、
电梯公司、社会组织等。其中居民代表大多
为每个楼幢热心小区公共事务的楼道长。

“他们一般在居民当中比较有威望，容易取
得居民的信任，有利于消除分歧、凝聚人
心。”

而“比临议事厅”也并非一直只在一
个“厅”，一个会议室。据了解，为更好更
快帮助居民解决问题，社区常常灵活调
整五步议事模式，随时在施工现场、居民
楼道、停车场等问题出现的第一现场召
开“比临议事厅”会议。截至目前，临江
佳苑小区比临议事厅已累计议事10余
件，极大地推动了民生问题有效解决。

创新机制“五步议事”议出规则

全民参与 大事小事议出自治


